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Marcus Vinicius de Araujo Fonseca, Marysilvia Ferreira da Costa, Murilo 
Augusto Vaz, Nilson Costa Roberty, Roberto Macoto Ichinose, Sergio Lima 
Netto.  
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Denise Cunha Dantas, Júlio d´Assunção, Roberto Calvet e   Sonia Conceição 
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Ausência justificada: 
Alexandre Salem Szklo 
 
Local: Sala Virtual Zoom 
 
Início: 9h20min 
 
Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de   04 de agosto de 2020. Aprovada 
por unanimidade. 

 
 Ata da Reunião Extraordinária do CD de 24 de agosto de 2020. 

Aprovada por unanimidade. 
 
 

Expediente 
 
Prof. Romildo informou que foi aprovado uma resolução na UFRJ, que tem se 
tentado alterá-la, onde burocratiza os trâmites de processos internos de 



convênio, está demorando muito para tramitar e obter as assinaturas, para o 
seu desenvolvimento está  demorando  de 18 a 22 meses do  início, depois de 
contratado o problema. Apresentamos várias sugestões a reitoria, mas foi 
votado outra coisa completamente diferente. Fomos a Reitora, solicitamos para 
marcar uma reunião com a Procuradoria, para tentar simplificar o processo, 
essa reunião deve acontecer nos próximos dias. 
 
Como um dos exemplos, temos que justificar, porque foi escolhido determinada 
Fundação, são itens que estamos tentando resolver, mas é muito complexo, 
temos que enxugar essa Resolução 9. Precisamos que a UFRJ avance na sua 
legislação interna para que possamos acelerar, aparentemente a UFRJ, vai 
além da CGU, nas cobranças. O sistema SIAFI, também está sendo discutido 
para que seja simplificado. A outra boa notícia é quanto ao orçamento para o 
próximo ano, não houve corte em relação ao ano anterior. 
 
Prof. Aquilino concorda com ação que a Diretoria está fazendo é fundamental, 
seja em relação a procuradoria local, seja com a AGU, para tentar entender o 
que pode ser feito para diminuir esse número de etapas. Reforça que o 
problema é dentro da Universidade, a Resolução 9 incorpora etapas que a 
AGU não se manifesta. 
 
Profª Angela Uller declara que todas as vezes que solicitamos uma mudança 
de regulamento, para essas resoluções, a Reitoria solicita que nós enviemos 
uma proposta, tiramos toda a gordura e enviamos,  quando retorna, volta igual, 
quando não volta pior, o que percebemos é que  existe uma questão 
ideológica, não  exatamente da Procuradoria, mas na Reitoria existe uma 
necessidade de  controle. Declara que existe um exagero na solicitação de 
documentos que muitas das vezes passamos constrangimento em solicitar. 
 
Prof. Álvaro Coutinho declara que este assunto tem sido discutido no PEC, que 
está profundamente incomodado com essa situação, o programa é conhecido 
pela pronta resposta no mercado, e está sendo afetado por esses 
procedimentos.  Acredito que a Diretoria está no caminhando certo. 
 
Profa. Angela Uller declara que o Conselho Deliberativo poderia fazer uma 
Monção, tenho recebido vários e mail´s de professores referente a morosidade 
dos processos, afetando a vida da instituição e consequentemente a dos 
alunos. Realmente temos que ter alguma maneira de nos manifestar. 
 
Prof. Aquilino sugere que se escreva uma Monção durante a reunião e no final 
seja colocada em votação. 
 
Prof. Rochinha apresentou dois tópicos de diferentes dimensões, mas que são 
preocupantes: 

1.  Há 2 ou 3 semanas cresceu a tensão quanto a definição do calendário 
da graduação, o que acaba afetando o da pós graduação. Amanhã terá 
reunião do CEG, não vejo como ter boas soluções. Esse assunto está 
levando a UFRJ a uma situação complicada, acho que os professores 
devem ficar atentos. O PLE acabou sendo uma armadilha, criou uma 
série de dificuldades, tanto na dimensão formal, como na dimensão da 



objetividade, não é um período regular, ainda terá que existir mais 2 
períodos, porque temos entrada de alunos no 2 º semestre via SISU, 
que só podem entrar em período regular, com reflexo orçamentário. 

2.  Outro assunto que vi com preocupação na pauta do CONSUNI, foi a 
criação do Instituto de Computação, sempre foi um assunto polêmico, 
que vem desde os anos 90.  Como requer mudança no regimento da 
UFRJ, não iria ser deliberada nessa reunião, então resolvi esperar a 
documentação chegar e repassar a Diretoria da COPPE e a 
coordenação do PESC, que interfere nas questões legítimas do Centro 
de Tecnologia, a discussão vai continuar no próximo Conselho 
Universitário. O parecer do relator é que é um grande avanço para 
UFRJ, vai consolidar as áreas de computação. Como consolidar a 
Computação se boa parte delas ficará de fora? 

 
Prof. Figueiredo declarou que houve reunião com a Diretora da EP, e que o 
calendário de 2020, trará reflexo no início do período de 2021. A Reitora 
declarou em entrevista que atividades presenciais só voltarão com a vacina, 
uma posição institucional muito forte, a vacina pode demorar meses ou até 
anos. Se a COPPE toma alguma medida presencial, está desrespeitando a 
posição formal da Reitora. 
 
Prof. Fabio Botler declarou que foi apresentado um e mail ao PESC, sobre o 
Instituto de Computação, informa que o colegiado vai se reunir amanhã para 
discutir o assunto. 
 
Prof. Álvaro declara que historicamente a computação nasceu na COPPE e 
depois com as áreas interdisciplinares teve uma abrangência maior com outros 
programas, mas o PESC que tem a maior capilarização na COPPE. 
 
PAUTA 
 

I. Homologação 

Homologação da banca examinadora para avaliar a progressão funcional da 
classe D I para D II do Prof. Luidi Gelabert Simonetti do Programa de 
Engenharia de Sistemas e Computação da COPPE/UFRJ: 
 
Membros Titulares 
Profa . Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Prof. Titular - COPPE/UFRJ  
Profa . Lucia Maria de Assumpção Drummond - Prof. Titular – UFF 
Profa . Aura Conci Prof. Titular – UFF 
Prof. Roberto Schaeffer -  Professor Titular - COPPE/UFRJ – Membro CAD 
 
Membros Suplentes  
Prof. Abilio Pereira de Lucena Filho Prof. Titular - COPPE/UFRJ 
Profa . Cristiana Barbosa Bentes Prof. Titular – UERJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Aprovado 
por unanimidade. 
 
 



Homologação da banca examinadora para avaliar a progressão funcional da 
classe Adjunto A 1 para Classe Adjunto A 2 do Prof. Fábio Happ Botler do 
Programa de Engenharia de Sistemas e Computação da COPPE/UFRJ: 

Membros Titulares 
Profa . Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Prof. Titular - COPPE/UFRJ  
Prof. Abilio Pereira de Lucena Filho - Prof. Titular - COPPE/UFRJ 
Profa . Aura Conci Prof. Titular – UFF 
Prof. Roberto Schaeffer - Professor Titular - COPPE/UFRJ – Membro CAD 
 
Membros Suplentes  
Profa. Marta Lima de Queiróz Mattoso – COPPE/UFRJ 
Profa . Lucia Maria de Assumpção Drummond - Prof. Titular – UFF 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Aprovado 
com 21 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 
Homologação da banca examinadora para avaliar a promoção funcional da 
classe C IV para Classe D I do Prof. Fábio Souza Toniolo do Programa de 
Engenharia Química da COPPE/UFRJ, referente ao período 01/08/2018 a 
31/07/2020. 

Membros Titulares 
Prof. Argimiro Resende Secchi Prof. Titular - COPPE/UFRJ  
Profa. Mônica Antunes Pereira da Silva Prof. Titular – EQ/UFRJ 
Profa. Verônica Maria de Araujo Calado Prof. Titular – EQ/UFRJ 
Prof. Luiz Henrique de Almeida - Prof. Titular – Membro CAD - COPPE/UFRJ 
 
Membros Suplentes 
Profa . Márcia Walquiria de Carvalho Dezotti Prof. Titular - COPPE/UFRJ 
Profa . Elba Pinto da Silva Bon Prof. Titular – IQ/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Aprovado 
por unanimidade. 
 
 
Homologação do relatório de estágio probatório, referente ao período 
29/08/2017 A 29/02/2020 do Prof. Tiago Albertini Balbino do Programa de 
Engenharia da Nanotecnologia da COPPE/UFRJ.   
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Aprovado 
com 22 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 
Homologação do relatório de progressão do Prof. Luiz Volnei Sudati Sagrilo  
do Programa de Engenharia Civil da COPPE/UFRJ, da classe DIII para 
classe D IV, referente ao período de 14/07/2018 a 13/07/2020. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:  Favorável. Aprovado 
com 22 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 



Homologação do enquadramento do Prof. Claudio Fernando Mahler para 
atuar como professor convidado no PEC e colaborador voluntário na 
COPPE/UFRJ. Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: 
Favorável. Aprovado com 22 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 
Homologação do enquadramento do Prof. Eugenius Kaszkurewicz para 
atuar como professor convidado no PEE e colaborador voluntário na 
COPPE/UFRJ . Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: 
Favorável. Aprovado com 22 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 
Homologação do credenciamento do Prof. Cesar Giron Camerini, da EP da 
UFRJ, para atuar como professor convidado no Programa de Engenharia  
Metalúrgica e de Materiais da COPPE/UFRJ.   
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:   Favorável. Aprovado 
por unanimidade. 
 
 
Homologação do credenciamento do Prof. Gabriel Lisbôa Veríssimo, da EP 
da UFRJ, para atuar como professor convidado no Programa de Engenharia 
Mecânica da COPPE/UFRJ.   
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer:   Favorável. Aprovado 
por unanimidade. 
 
 
Homologação do Processo Nº  23079.038139/2019-36 referente a abertura 
da turma nº 41 do curso Lato  Sensu  em Gestão do Conhecimento e 
Inteligência Empresarial, tendo como coordenador  Prof. Francisco José de 
Castro Moura Duarte, do Programa de Engenharia de Produção da 
COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
 
Homologação do Processo Nº  23079.006080/2020-51 referente a abertura 
da turma  n°03 do curso Lato Sensu Ergonomia e Projetos, tendo como 
coordenador  Prof. Francisco José de Castro Moura Duarte, do Programa 
de Engenharia de Produção da COPPE/UFRJ.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
 
Homologação do Proc. Nº 23079.003140/2020-83 referente abertura da 27ª 
Turma do curso de pós graduação lato-sensu MSO – Sistemas Offshore, 
tendo como Coordenador Prof. Carlos Antônio Levi da Conceição, do 
Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Colocado em votação foi 
aprovado com ressalva de preencher os formulários da PR 2, em  nome do 



Coordenador Prof. Carlos Antonio Levi da Conceição, para seguir os 
trâmites processuais 
 
 
Homologação do Processo Nº   23079.003216/2020-71 sobre 
Acordo de Intenções entre a University of Washington e a Universidade 
Federal do Rio de Janeiro - UFRJ, tendo como coordenador Prof. Claudio 
Freitas Neves do Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
 
Homologação da prorrogação por 6 meses do mandato de Coordenador do 
Prof. André Frossard Pereira de Lucena e do Substituto Eventual, Prof. 
Amaro Olímpio Pereira Junior do Programa de Planejamento Energético da 
COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Legislação e Normas. Parecer:  favorável. Aprovado 
por unanimidade. 
 
 
II – Recomposição da Comissão de Legislação e Normas do CD 
 
A Comissão de Normas continua com os mesmos membros, incluindo a 
Prof. Marysilvia Ferreira da Costa, ficando assim constituída: 
Prof. Antonio MacDowell de Figueiredo 
Prof. Fernando Augusto Noronha Castro Pinto 
Prof. Breno Pinheiro Jacob 
Profa. Marysilvia Ferreira da Costa 
Sr. Julio d´Assunção 
Aprovado por unanimidade 
 
 
II – Discussão sobre o Pós-doutorado na COPPE 

Prof. Antonio Figueiredo informou  que a comissão formada na última 
reunião ordinária do CD se reuniu e começou a  discutir  a resolução, e que 
ao longo desse mês continuará a discussão. 

 

Foi apresentado pelo Prof. Figueiredo a Moção sugerida no início da 
reunião quanto ao excesso de etapas burocráticas incorporadas a 
tramitação de processos de Acordo de Parceria e Contratos de Prestação 
de Serviços com a UFRJ, o que aumenta o prazo para assinaturas. (Moção 
em anexo). 
Colocada em votação, a Moção foi aprovada por unanimidade. 
 

 



Nada mais havendo a tratar, Professor Antonio MacDowell de Figueiredo, Vice 
Presidente do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
11h30min do dia 01º setembro de 2020. 

  
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos  
Ata aprovada em: 06 de outubro de 2020 

 

 

 


